

REMERCIEMENTS

La réalisation d'un ouvrage comme celui-ci, composé de textes déjà publiés, pose toujours des problèmes spécifiques, que seule la convergence de bonnes volontés et de compétences exceptionnelles rend possible. Aussi est-ce pour nous un agréable devoir de remercier ceux qui l'ont assurée : en premier lieu les directeurs de l'École française de Rome, André Vauchez, à qui revient l'initiative de cette publication, et Michel Gras, qui a accepté de la prendre en charge. Avec son expérience éditoriale et son efficacité habituelle, François-Charles Uginet a su mener à bien cette entreprise difficile, et nous ne saurions trop lui en manifester notre très amicale reconnaissance.